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REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMTUR 

 

Às dezoito horas em primeira chamada e as dezoito e trinta em segunda chamada do 

décimo segundo dia de Agosto de 2024, em atendimento à convocação para esta reunião, 

por meio eletrônico pela Secretária Executiva Anna Claudia, reuniram-se na Casa da Cultura 

Miguel Reale, cita a Rua Sargento José Lourenço. 105, centro, em São Bento do Sapucaí – 

SP, onde estiveram presentes: 

 

Nome Posição no Conselho Presente Ausente 
Célia Maria Pinotti Carbonari Presidente/ Titular Bares e 

Restaurantes  

 X 

Alex Adriano da Silva Titular de Cultura X  
Benedito Emilio Cezar 
Fernandes 

Suplente da Cultura  X 

Marilene Aparecida dos 
Santos 

Secretaria de Turismo, Cultura X  

Rafael Olímpio da Silva Titular do Meio Ambiente  X 
Lucas Nilo de Mello Barbosa Suplente de Meio Ambiente  X 
Daniel Silva Castro Titular de Educação  X 
Matheus da Silva Suplente de Educação  X 
Maíra Dzedzej Titular de Hospedagem X  
Lidiane Cristina dos Santos 

Rosa 

Titular de Agente Receptivo X  

Laís de Almeida Sampaio 
Magalhães 

Titular de Atrativos Turísticos  X 

Fábio Miguel da Silva Suplente de Atrativos Turísticos X  
Anna Claudia Pereira de 
Souza 

Titular do Comércio X  

Heloisa Mello Diniz Suplente de Comércio  X 
Renilda Aparecida da Rosa 

Ferreira 

Titular de Artesanato  X 

Lucas José de Araújo Oliveira Titular da Fundação Florestal  X 
Ives Simões Arnone Suplente da Fundação Florestal  X 
Fernanda Costa Prado 
Ferreira 

Titular da Associação de Turismo X  

Solange Silvia da Mota Titular de Turismo Rural X  
Vera Maria Masagão Ribeiro Suplente de Turismo Rural X  
Petronilha Ambrogi de Oliveira Titular da Casa da Cultura X  

Vanderleia Barboza Suplente Casa da Cultura  X  

 

E os demais convidados, Solange Schimann, Edgar Howsky, Alessandra Neves, 

Rafaela Teixeira, Marcelo Silva, Milena Siqueira e Roger Zichelli. 
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Em atendimento à pauta pré-definida: 

 

1. Reestruturação da diretoria; 

2. Apresentação dos trabalhos do eixo calendário do plano de ação; 

3. Discussão em grupo para ações do eixo calendário; 

4. Fechamento 

 

A secretária executiva Anna iniciou a reunião agradecendo a presença de todos e justificando 

a ausência da presidente Célia. Em seguida, deu início à apresentação da pauta.  

Anna abriu a fala aos presentes em relação à ata da última reunião a ser aprovada. Os 

presentes não se manifestaram contra, aprovando a ata proposta. Anna, seguindo a fala, 

agradeceu aos presentes pela participação na press trip e colocou o COMTUR à disposição 

para eventuais dúvidas e esclarecimentos. 

Dando início à primeira pauta proposta para a reunião, Anna informou a todos os presentes 

sobre o afastamento da Juliana Limonta, que ocupava o cargo de titular de hospedagem e 

secretária executiva devido à sua candidatura a vereadora no município. Passando para os 

cargos de suplente de hospedagem, a então suplente Maíra Dzedzej e Anna Claudia 

passaram a ocupar, além do cargo de titular de comércio, também agora o de secretária 

executiva do COMTUR. 

Seguindo para a segunda pauta proposta, Anna passou a palavra à Vera, que deu início à 

apresentação do calendário proposto. Vera iniciou sua fala pontuando as discussões, ideias 

e pontos de vista da última reunião acerca do tema eventos e iniciou sua apresentação. Como 

objetivos para essa sugestão, Vera salientou a importância de um aumento moderado do 

turismo, sem que o fluxo afete negativamente a cidade, que este seja melhor distribuído, além 

de estabelecer uma cultura de planejamento antecipado e respeito ao calendário proposto. 

Como metodologia, trouxe como referência as quatro estações do ano, tema que foi 

apresentado como sugestão na última reunião, para que esses simbolizassem os 

macroeventos que já ocorrem na cidade. Sua base foram os eventos já existentes. As 

categorias sugeridas foram eventos ligados ao esporte, aventura, artes de forma geral, 

cultura, gastronomia, infantil, literatura, efemérides e religiosos. 

Como primeira sugestão, trouxe o macrotema verão e suas características principais, como 

as festas de rua. Um dos presentes trouxe como referência o Zé Pereira, que é muito 

importante para a cultura local. Vera seguiu apresentando os eventos âncoras deste período, 

como Natal, Réveillon, Folia de Reis e Carnaval. 

Para o outono, foi sugerido o tema de esporte e aventura, devido à pouca chuva no período, 

tornando propícios esse tipo de evento, trazendo como característica para esse macrogrupo 
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a energia, tendo como eventos âncora a Indomit, Mountain Festival e o Giro D’Italia. Vera 

ainda acrescentou como sugestão a inclusão do evento Gaben neste período. No entanto, 

Marilene informou que tal evento é atrelado ao aniversário da cidade e, por isso, não poderia 

ter sua data remanejada. 

Os presentes, seguindo o assunto Gaben, questionaram sobre os custos deste evento, e, em 

resposta, Marilene informou que para este evento a estrutura necessária é diferente dos 

demais, por tratar-se de um rodeio, pois não são contratadas diversas empresas, mas sim 

uma com um formato de pacote que atende desde as estruturas aos veterinários que dão 

suporte aos animais durante o evento. Por este motivo, como o valor investido nesse evento 

é alto, a prefeitura acopla esse evento ao aniversário da cidade para criar um evento ainda 

maior, aproveitando-se dos recursos já investidos. 

Vera seguiu a apresentação, entrando no macrotema do inverno, com o tema acolhimento, a 

fim de mais uma vez aproveitar o prêmio recebido como destino mais acolhedor. Como 

eventos âncoras, falou sobre o Dia dos Namorados, Festival de Inverno, Festa do Produtor 

Rural, Arraiá do Nhô Bento e São Bento dos Sabores. Vera acrescentou que teve dificuldade 

em compreender a essência dos eventos deste período, pois suas categorias são diversas. 

Por isso, sugeriu que, para o próximo calendário, o tema para este macrotema fosse a 

gastronomia. 

Os presentes pontuaram a importância dessa referência e identidade dos eventos bem 

definidos, uma vez que muitos visitantes não conseguem identificar o tipo de evento apenas 

pelo nome proposto. Vera trouxe a importância de olhar para os diversos eventos juninos, 

pois retratam essa característica de cidade interiorana e acolhedora. Lidiane acrescentou que 

um item muito importante a incluir nesse período seriam os esportes de inverno. Vera, em 

resposta, reposicionou o macrotema outono como berço para os eventos esportivos, mas 

que, sem dúvidas, os eventos específicos deste período deveriam ser incluídos ao calendário. 

Para a primavera, Vera trouxe como tema âncora a cultura, pois neste período acontecem 

festas importantes no município seguindo essa temática. Vera, seguindo para a quarta pauta 

proposta para a reunião, pediu aos presentes que se organizassem em grupos para que, com 

base nas sugestões apresentadas, eles pudessem dialogar sobre a importância desse 

calendário e, dividido nesses macrotemas das estações, eles pudessem trazer mais ideias 

para os eventos propostos, assim como propor novos eventos. Anna, em acréscimo, apontou 

a importância de que os eventos maiores não ocorram na mesma data, pois, quando eventos 

ocorrem na mesma data, acabam por dividir os potenciais visitantes/participantes. 

Os presentes trouxeram ao conhecimento de todos que o Mountain Festival, evento sediado 

em São Bento, no ano de 2025, acontecerá no mesmo dia da festa de 13 de Maio, porém, 

conforme contribuição da Lidiane, a Michele, idealizadora do evento Mountain Festival, 
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estabeleceu a data com base no calendário nacional para os eventos desse segmento e, por 

isso, não poderia alterar a data para seu evento. Fernanda, em acréscimo a esta fala, disse 

que, quando se tratam de eventos menores, os públicos se somam, mas que eventos 

maiores, como o caso desses dois que tiveram a mesma data marcada, o número de pessoas 

em cada um deles é impactado. Vera pediu que os presentes se dividissem para início da 

quarta pauta proposta. 

Divididos os grupos por macrotemas, as estações do ano, os presentes iniciaram um bate-

papo enaltecendo os prós e contras dos eventos propostos e sugerindo novos eventos. Todos 

os grupos tiveram em mãos uma lista de sugestões para cada estação, não apenas da 

estação tema de seu grupo, pois, dessa forma, poderiam avaliar se uma potencial sugestão 

já não estaria alocada em outro macrotema. 

Os quatro grupos iniciaram os diálogos às dezenove horas e dez minutos e seguiram até às 

dezenove horas e cinquenta minutos. Após este período, os grupos trouxeram ao 

conhecimento dos presentes as percepções apontadas sobre cada macrotema. 

Iniciando a fala do grupo cujo macrotema era verão, Maíra pontuou sobre ser um período 

que, embora esteja em férias escolares, classifica-se no município como baixa temporada, 

atraindo um público familiar. Como sugestão, trouxe trilhas curtas e, em acréscimo a esta 

colocação, Lidiane pontuou que neste período o city tour é bastante procurado e oferecido, 

principalmente pelos dias chuvosos desse período. Seguindo a fala, Maíra falou sobre a 

importância da observação de aves no município, outro presente ainda pontuou que São 

Bento poderia sediar grandes eventos sob esse tema. Em acréscimo, Maíra falou sobre um 

cadastro onde podem ser informadas as aves avistadas na cidade, a fim de atrair 

observadores do mundo todo. Lidiane acrescentou que no município temos 265 espécies 

catalogadas. Ainda seguindo a fala, Maíra falou sobre as herptofaunas (conjunto faunístico 

composto por répteis e anfíbios), mamíferos que têm sido alvo de observações no município, 

atraindo muitos turistas, expandindo também a fala para a vivência na natureza, seja para o 

turismo familiar, estimulando o contato das crianças com a natureza, seja para o turismo de 

repouso para adultos descansarem das grandes cidades. 

Pontuado ainda pela Maíra, além das trilhas curtas, o cicloturismo poderia ser bem 

aproveitado sob esse macrotema. Fernanda, em acréscimo a estas falas, pontuou que devido 

ao período chuvoso, o turismo poderia ser direcionado para os atrativos “indoors” como os 

museus e casas de cultura. Outro representante do grupo falou sobre a importância de 

trabalhar melhor e de forma mais assertiva a comunicação destes eventos, que o nome 

desses eventos seja mais intuitivo e que de fato comuniquem a característica daquele evento. 

Em acréscimo, o presente criticou sobre o grupo de comunicações do COMTUR ser restrito 

à diretoria e empresários, o que foi corrigido pela Anna, que informou que hoje os grupos do 
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COMTUR estão abertos a todos, que tal posicionamento não era válido, visto que o objetivo 

dessa gestão é dar voz a todos, principalmente abrindo as portas das reuniões ordinárias 

para que todos possam participar e ter voz ativa. 

Seguindo a fala ainda pelo grupo, Maíra trouxe a importância do Zé Pereira para o município, 

sugerindo um pré-carnaval. Em resposta, Marilene apontou que já existe tal evento, é 

chamado Grito de carnaval e que inclui os bonecões do Zé Pereira. Sendo assim, foi sugerido 

então que houvesse uma melhora na comunicação desta festividade. Outra sugestão 

apresentada foram as apresentações culturais locais, como catira e viola, dar mais ênfase à 

feira de artesanatos, o ArteBen, trazer de volta esse evento de artesãos para o centro da 

cidade. Além destes, sugeriram criar temáticas de acordo com a crescente dos 

empreendimentos locais como festa da oliva e da uva. 

Fernanda, como porta-voz do macrotema primavera, sugeriu como início do período o feriado 

da independência, em 07 de setembro, ao invés do dia 22 que de fato inicia a estação, e 

como principal sugestão enaltecer as belezas naturais da cidade, onde as fachadas sejam 

voltadas a esta estação atraindo ainda mais turistas para a cidade além de embelezar o 

município para os próprios munícipes. Marcelo sugeriu que para este período, por incluir o 

mês de outubro, houvesse uma comemoração especial ao dia das crianças, onde todo final 

de semana o bloco do Zé Pereira iria às ruas, além de promover comidas voltadas a este 

público e apresentação de artes circenses na praça. Em contribuição à fala, Maíra 

acrescentou que além do feriado, algumas escolas têm a semana do “saco cheio” dando 

recesso às crianças, o que pode ser convidativo ao turismo familiar que procura formas de 

entreter as crianças nesse período. 

Vanderleia pediu fala, se desculpou pelo atraso e incluiu a importância de se fomentar o 

folclore nesse período, além de promover o dia do Saci com contação de histórias e lendas. 

Seguindo a fala para a estação do outono, Rafaela disse que o grupo teve sugestões sobre 

as outras estações, como por exemplo o tapete de Corpus Christi, criar concursos para os 

moradores e explorar mais o turismo religioso na cidade principalmente nessa época, além 

da decoração de natal e demais festividades, sua sugestão é incluir o morador nessa atração. 

Além destas, criar um roteiro para as Capelas de Santa Cruz e as Capelas de Mosaico. 

Além destas, foi sugerido pelo grupo a retomada do campeonato de vôlei de areia, criação de 

gincanas no mês das crianças, um concurso de chefes de cozinha e, por fim, o dia 12 de 

agosto ser mais divulgado, pois trata-se do dia do Monumento Natural da Pedra do Baú, o 

mais importante monumento do município. Lidiane pontuou a importância de criar mais 

atrativos para os períodos chuvosos, não apenas os museus, bares e restaurantes, mas 

eventos maiores que atraiam diversos públicos. Fernanda acrescentou o festival de museus 

que acontece em maio, um evento nacional que tem grande importância para o município, 
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dado seu número de museus e casas de cultura. 

Marilene, como porta-voz do macrotema inverno, trouxe a importância de calendários que 

não coincidam, visto que o período conta com muitos eventos, propôs ainda uma divulgação 

em massa e com antecedência, seja em formato impresso, digital ou ambos. Outra sugestão 

do grupo são os eventos gastronômicos segmentados por categorias como o evento da 

banana, do morango e outros produtos locais. 

Marilene, seguindo a fala sobre os campeonatos esportivos de férias, pontuou a importância 

da comunicação deste evento. Os presentes também falaram sobre o giro de cachoeiras no 

período do verão. 

Vera, encerrando as apresentações, pediu orientações à Marilene sobre quais seriam os 

direcionamentos para estes eventos possam compor o calendário do município. Em resposta, 

Marilene orientou que as ideias e projetos precisam ser apresentados à prefeitura até no 

máximo novembro, para que o poder público possa se organizar quanto ao calendário do 

próximo ano. 

Vera pontuou a importância da diretoria do COMTUR conhecer os eventos onde os 

empresários devem aderir e não apenas cobrar o poder público para estas ações. 

Firmada a data da próxima reunião para o segundo dia de setembro de 2024. 

Anna agradeceu os presentes e encerrou a reunião às vinte horas e cinquenta minutos. 

 

 

Célia Maria Pinotti Carbonari  

Presidente do COMTUR 

 

 

Anna Claudia Pereira de Souza 

Secretária executiva 

Titular de comércio 

 

 

Marilene Aparecida dos Santos 

Secretária de turismo e cultura 
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